
眼高手低的我会有成功的一天吗
口述：希 望 (化名)
记录：舒 平

家长求助：
女儿今年上三年级了，昨天我买了

几只大闸蟹，因为太贵了，我和孩子爸爸
都没舍得吃。没承想女儿自顾自地全部
吃完了，都没想着给我和她爸爸留一点。
我发现女儿吃东西从来不考虑别人，经
常是自己吃剩下或者是不喜欢吃的东西
才想起来给我们。虽然我们很疼孩子，不
是真的想跟孩子抢吃的，但是看到她这
样做多少也有些伤心。从小我就教给孩
子分享的道理，可是女儿怎么一点都不
懂得感恩和心疼父母呢，现在的独生子
女是不是都很自私呢？

这位家长，您好！
我很理解您现在的心情，为人父母无

不希望自己的孩子懂事、孝顺。孩子的这种
行为多少会让父母感觉到一些心酸，但是
孩子其实并没有什么错，有这样的表现估
计和您平时的教养方式也大有关系。

在中国好像很多的父母都会教给孩
子“孔融让梨”的故事，希望自己的孩子能
够拥有这样的品质，宽容、大度、乐于分
享。这跟中国传统文化也有关系，东方的
文化更多追求一种“大我”，不那么强调自
我，就像我们在很多家庭都会看到这样的
场面：一个孩子拿着好吃的分给长辈或者
是客人，会被大家称赞不已。也有一些成
人经常会引逗孩子：能不能把好吃的给我
吃？但是当孩子真的分享的时候，很多成
人却并不是真的想吃。这样的做法会让孩
子陷入道德两难的境地，成人只是想听到
孩子符合道德但违背意愿的声音，听孩子
说一些甜言蜜语的话来取悦自己，最后却
跟孩子说:宝贝真懂事，我不吃，你吃吧。想
必，当孩子真的给您吃大闸蟹的时候，您
也不会舍得吃。

另外，很多家庭都采用以孩子为中心
的教育方式，也会逐渐养成孩子自私、唯我
独尊的性格特征。家长只知道全心全意地
给予孩子爱，却没有教会孩子在沐浴着爱
的同时去细心体会爱、感受爱，使孩子在接
受爱的同时培养起一颗感恩的心。俗话说

“养儿防老”，但是一个心中只有自己没有
他人的孩子，长大了又怎么会孝敬父母、关
爱他人呢？

爱是一种能力，需要学习和培养。如
何让孩子懂得感恩，给您分享几点智慧小
锦囊：

1.尊重孩子的天性。成人不要站在道德
的角度去评价孩子，给孩子随意扣上“不懂
感恩”、“自私”的道德帽子。尊重孩子的感
觉，一个孩子只有先学会爱自己，才能学会
爱别人。

2.享受分享的快乐。分享是一件快乐的
事情，比如，吃东西的时候，再好吃的东西
也要大家一起吃。可以让孩子去进行分配，
人人有份。分配完后及时给予孩子表扬，让
孩子体验到分享的快乐。而不是把所有好
吃的都留给孩子，或者当孩子去分享的时
候又拒绝掉。当孩子表达爱时，父母应立即
给予孩子鼓励，并愉快地享受。这样能激发
孩子的爱心，让孩子体会付出爱的快乐。父
母应给孩子一个表达爱的机会，这点非常
重要。

3 .父母要做孩子的好榜样。“身教重于
言传”，孩子的成长从小就受到父母潜移默
化的影响，因此家长要时刻做好孩子的榜
样。作为家长要以身作则，坚持正面教育的
原则，孝顺长辈、关心亲朋，逢年过节要抽
时间回家看望老人，给老人买东西、送礼
物，或者经常打电话慰问老人。父母的言谈
举止，孩子会看在眼里记在心里，并且会不
断模仿。久而久之，孩子就会在潜移默化中
学会感恩，学会关心他人。

4.培养孩子的责任意识。很多家长只要
求孩子把学习搞好，其它的事情家长都一
手包办，导致现在很多孩子在家衣来伸手、
饭来张口，根本体会不到父母的辛苦。您不
妨从锻炼孩子自理能力开始，平时多让孩
子做一些力所能及的家务等，培养孩子的
责任意识。

女儿为何
不懂感恩？

文/刘冬燕(山东行知青少年发展研
究中心副主任、国家二级心理咨询师、沙
盘游戏治疗师)

再过两天，就是我40岁生日，就在昨
天，媳妇还笑话我说：“你都这么老了！”
我刮胡子的时候，照照镜子，还真是一
脸沧桑，眼角都是褶子。要说我一个大
男人，不应该有这么多感慨，但这段时
间以来，心里真的压了好大一块石头，
不吐不快。

我原来在企业里当过技术员，企业
红火的时候，我一度被外派到日本当技
术顾问，也算风光一时。但世事难料啊，
好端端的一个大企业，说不行就不行
了，也就一两年的工夫，树倒猢狲散，周
围的一帮人几乎都走光了。我是走得最
晚的一批人，现在想想，还不如一开始
就走，还能打拼出另外一片天地。

这是工作上的事，再说说我的婚姻
和家庭。我离过一次婚，在当年最风光
的时候，我在日本一呆就是一年半。我
前妻呢，也不知道是哪里中了邪，还有
她爸妈一家人，就老怀疑我，隔三差五
地就闹腾一场，我人又不在国内，搅得
我家老头子老太太不得安宁，最糟糕的
是，他们动不动就跑到单位去，影响很
不好。最后，我不得不灰头土脸地回到
单位，狠下心来和前妻离了婚。

好在那时候，企业还行，我的自我
感觉也良好，很快，我还真又找了一个
漂亮的小媳妇，生了个大胖小子，一天
忙碌下来，回家喝点小酒，日子感觉过
得还不赖，成功不成功的也就这样吧。

但这两年，感觉全变了。为了多挣
点钱，我不得不跳槽到了一家私企，比
起原来的老企业，钱是多挣了一些，但
人活着感觉是真累。先说上班时间，比
原来翻了几番，恨不得把你24小时的时
间都榨干，再就是私企里的经理主管，
都是一些毛头小伙子，比我小一圈，他
还成天冲着你指手画脚，堵心不堵心？

再看看周围的一帮老朋友，也都变
了，大家现在眼里心里念念想想的，都
是怎么多挣点钱，谁能挣钱，不管钱是
怎么来的，只要钞票多，房子大，车子豪
华，那就是成功。那我呢？钱没多少，房
子车子都是又老又旧，要说，原来我还
真没多想，倒是我媳妇，一盆凉水泼过
来，说：“你还自我感觉良好？你能不能
有点上进心？”我怎么就没有上进心呢？
我干的是技术活，我的技术在行业里也
算数一数二的，但我媳妇还是嗤之以
鼻，说：“现在谁认这个？”我知道，她的
言下之意，还是那句话，现在大家只认
钱，我光会埋头干活有什么用？话是很
伤人，可是回头想想，我和媳妇毕竟差
了十岁，我能计较她什么？

也就是前两天的事，我一个老同
事，媳妇患了卵巢癌，正在省立医院住
院，老家一个电话打过来，说他老父亲
在老家医院查出了食道癌，急等着他凑
钱做手术。那天，我刚好和媳妇去看他
们，老同事快50岁了，一个大老爷们，蹲
在医院走廊里，抱头痛哭。我和我媳妇
看了，眼泪也都跟着往外掉，我往老哥
们手里塞了1000块钱，多余的话，也说不
出来了。

回来的路上，我一直在想一个
问题，那就是，要是有一天，我有个
三长两短，我儿子我媳妇怎么办？我
媳妇还不到3 0岁，在淘宝网上开了
一家卖皮包的小网店，生意有一搭
没一搭，平均下来，一个月能赚个零
花钱就不错；儿子今年刚上小学，小
家伙从小超级喜欢车，各种赛车跑
车豪华车如数家珍，还成天瞪着一
双乌黑的小眼睛问我：“爸爸，我们
家什么时候也能买一辆好一点的
车？”问得我无言以对，我买得起吗？

这两年，我也跃跃欲试，想干脆像
别的同事，自己做生意，搞个什么创业，
可我这个人的毛病，明摆着眼高手低，
不是做生意的料，想成功想挣大钱，哪
有那么容易？但就这么在私企里耗着，
一个月就拿那么点死工资，一家老小有
个病痛怎么办？半夜想起来，我这心就
跟猫抓了似的，难受啊，我是家里唯一
的顶梁柱，我不发愤图强，将来老婆孩
子指望谁？可眼看着就奔四了，希望在
哪里？成功在哪里呢？像我这样的人，还
有成功的一天吗？
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读希望的述说，真的有些心灰意
冷，满满都是负能量。其实，他身体健
康，薪水不低，有房有车有娇妻有爱子
有朋友，自己又有技术，本该很幸福的
呀，怎么就生出这么多的负能量和不快
乐？

说到底，还是想法决定心情。那个
非常著名的故事，关于商人和渔夫的，
想必大家都读过。商人问渔夫，你怎么
不多打鱼去卖，卖了好再买船，然后打
更多的鱼，买更多的船，然后呢？渔夫
问。商人说，那样你就可以悠闲地躺在
沙滩上晒太阳了。渔夫说，但我现在每
天都可以悠闲地躺着晒太阳啊。一笑过
后，不同的人会产生不同的想法。理解
商人的人会明白商人从晒太阳中获得
的幸福感要远远超过渔夫，理解渔夫的
人会明白，简单生活，没有那么多欲望
地生活着，也挺好。

希望的心结解决起来很简单，只要
换一种想法就行了。毕淑敏有一篇散文
在微信朋友圈传得很火，是关于幸福
的。大意是，国外一家杂志举办“谁是最
幸福的人”征集，获奖的结果是，第一名
是给自己的孩子洗完澡后怀抱婴儿的
妈妈；第二名是给病人治好病目送病人
离去的医生；第三名是孩子在沙滩上自
己筑起第一个沙堡；第四名是给自己作
品点上句号的作家。于是，毕淑敏写了
一篇散文《提醒幸福》，后来又写了这篇

《这一生你最重要的事情是让自己幸
福》。她苦口婆心想要告诉我们的就是：
幸福是一种内心的稳定，我们没有办法
决定外界的事情，但是我们可以决定自
己内心的状态。

毕淑敏的话让我想起不久前和好
友的一次聊天，彼时，她刚参加了一场
同学聚会。她说：“毕业二十五年了，同
学们各自的生活状态都很不相同。有位
身价千万的男同学一边喝酒一边说，哎
呀真是无聊呀，我觉得人生就是一场梦
啊，我和你的认识都是一种错误呀，我
听不懂他的醉话，但我觉得他并不真正
快乐；另有位男同学也算是春风得意
吧，他对我说，我真不知道这些年你都
在忙些什么，业务业务不行，观念观念
不行，生活生活不行，我的学生都不愿
意搭理你。我先是错愕，接着释然。每个
人对生活的理解都是不同的，只要我们

各自在自己的生活中都有良好的感觉，
都能有幸福的喜悦感，那么我们彼此的
人生就都是成功的。我对成功的理解非
常简单，我觉得一个人在和平年代，能
完成生长壮老死就是成功，如果能感到
快乐，那简直就是大成功了。”好友的话
我深以为然。

我喜欢心理专家李子勋就在于他
总是能用最贴切的话语描述出我心里
有却说不出来的感受。他说，生活本身
就是一种事业，快乐的、健康的、无拘无
束的或者就是生命的成功。他说，爱情、
欢娱、享乐、休闲与事业的发展是相辅
相成的，它们是你之所以需要事业的内
心动力，也是个人奋斗的目的。是的，我
们奋斗是为了快乐，而不是为了不快
乐。

希望问，眼见着就奔四十了，希望
在哪里？成功在哪里？要我说，希望就在
一颗感恩的心里。感恩自己拥有着健
康、拥有着工作、拥有着家人、拥有着朋
友，哪怕只是旧房老车，也是可以遮风
避雨啊。我的女儿在很小的时候，就在
自己的作文里写道：要多看自己拥有
的。

事实上，生活中所有的不开心，都
是从不合理的比较中和不理性的焦虑
中获得的。当一个人不再和别人比，而
是学会在自己力所能及获得的经济条
件下，过自己喜欢的生活时，那心境就
从容得多了，也就不会像希望这样焦虑
了。

另外，我想和希望交流一个问题，
那就是谁都不是谁的救世主，谁也不是
谁离不开的人。希望觉得如果自己有个
三长两短，娇妻和孩子就活不下去了，
这是过度提升了自己的重要性，也过度
给自己施压了。每个人都有责任为自己
的人生负责，毫无疑问，希望的妻子也
有这个责任。夸大自己的重要性，从而
给自己施压，这是希望需要调整的。面
对稚子的问题：我们家什么时候也能买
一辆好点的车？希望说无言以对，这说
明他在教育孩子的能力上也有所欠缺，
建议多看点亲子教育方面的书。我们给
与孩子的不是豪宅名车，而是正直朴素
独立的品格。

如果可能，希望一家人做个家庭治
疗或许能获得更好的效果。祝福深深。

完成从生到死就是成功

┬知 尘 (心理咨询师、“青未了·.心理咨询室”专家顾问团成员)
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